

## LOS ACONTECIMIENTOS EN MADERA AÑO 1965

José Luis Aguayo Alvarez.

Hace 38 años, el 23 de septiembre 1965 el país amaneció con la noticia trágica de que en la pequeña Ciudad Madera un grupo de jóvenes: campesinos, estudiantes y maestros libraron un combate con el ejército nacional en el cual perdieron la vida 4 soldados y 8 de los atacantes al cuartel. Ellos fueron:

El profesor voluntario Arturo Gámiz García.....	25 años
El maestro y doctor Pablo Gómez Ramírez.....	39 años
El profesor Miguel Quiñones Pedroza.....	22 años
El profesor Rafael Martínez Valdivia.....	20 años
El estudiante Oscar Sandoval Salinas.....	19 años
El técnico Emilio Gámiz García.....	20 años
El campesino Salomón Gaytán Aguirre.....	22 años
El estudiante y campesino Antonio Scobell Gaytán.....	17 años?

Aquel acontecimiento, que estremeció a la opinión pública, fue producto de las contradicciones e injusticias que se habían acumulado en un estado sumamente desigual y con un gobierno atrasado y represor. Un grupo de maestros, estudiantes y campesinos dieron su vida en aras de sus ideales, ellos fueron la representación de las demandas y la inconformidad de amplios sectores de la ciudadanía así como de el dolor y la impotencia de los indígenas y campesinos que a diario eran atropellados, despojados, humillados por los caciques, la policía del estado y el gobierno mismo.

Tres años después se publicó el estudio del maestro José Santos Valdés titulado MADERA; se expone el crítico panorama de la entidad; presenta un esquema duro y difícil; la evolución de la población que en el año de 1900 sumaba 327,784 habitantes, ya para 1960 tenía 1 226,793; en un tiempo de 60 años casi se cuadruplicó. Era una población atrasada en muchos sentidos, conservaba viejas formas de vida y estaba sumamente dispersa.

El desarrollo cultural era muy lento y los saldos de las políticas educativas resultaban más que negativas, había un 25.2% de analfabetas de 6 años ó más de edad. solamente el 30% de los trabajadores tenían empleo seguro. 70 de cada 100 vivían de los 30 que trabajaban y ya se presentaba una migración fuerte hacía las ciudades.

Dedica un capítulo al comparativo entre escuelas y cantinas para concluir en que los lugares donde se expendían bebidas embriagantes crecían a una velocidad asombrosa comparada con la lentitud en la fundación de escuelas:

Llega a una conclusión drástica: "Gobernaron para degradar no para engrandecer... no importa, para la validez de este juicio no solo de valor moral sino también político, lo que hayan hecho en otros campos de la actividad humana. Sí aumentaron la corriente circulatoria de alcohol, sí crearon las condiciones favorables para que aumentara su consumo y, a la vez, aumentar al número de bebedores no cabe duda que estuvieron trabajando para minar, destruir, hacer pedazos las bases, los fundamentos morales de una sociedad confiada a su cuidado".

Había un clima de violencia en el campo, con frecuencia se sabía de la violación de los derechos humanos contra las familias campesinas. La tierra, el bosque y los pastos estaban en disputa entre terratenientes y campesinos. El estado había acumulado los factores propicios para la existencia de la guerrilla, que apareció hacia 1964 por Sebadilla de Dolores en la región de Madera, cuando ésta se encontraba en pleno proceso de madurez se realizó el ataque al cuartel de ciudad Madera constituyéndose en acción central para comprender la época y muchos de los acontecimientos políticos posteriores.

Desde entonces lo acontecido en Madera ha sido punto de referencia para entender la situación que vivió el estado en aquella época violenta en que el sector ganadero dominaba políticamente el estado. Época de atraso social y político, tanto que fue necesario el derramamiento de sangre y la confrontación de diversos sectores con el gobierno para comenzar a modificar la relación de la sociedad con el gobierno.

Hace ocho años se constituyó el comité NUEVOS VIENTOS para convocar a una jornada de los discusión del fenómeno político y social anterior y posterior a las actividades guerrilleras, aquellos actos (a 30 años del 65) fueron todo un éxito, aparecieron varios participantes de la década de los sesentas, se conocieron documentos y opiniones a favor y en contra. El comité citado ha continuado sus actividades.

Este año la actividad central será la presentación de la novela de Carlos Montemayor titulada "LAS ARMAS DEL ALBA" el día 23 de septiembre a las siete de la tarde en el Teatro de la Ciudad de Chihuahua y dos días después

en ciudad Juárez. Habrá una exposición de fotos y documentos, estarán presentes algunos sobrevivientes del combate en el cuartel de Madera.

Las actividades que año con año se realizan sirven para recordar las lecciones de Madera: Que la cerrazón política, el atraso cultural, las crisis económicas, la soberbia de los mandatarios, manejar los asuntos del Estado como si fueran particulares, el estilo unipersonal de gobierno, la injusticia, el abuso de las policías, la impunidad... tarde que temprano generan la violencia.